

SEMINARIO

# El Cuidado de la Casa Común

Lectura desde  
la ruralidad y el territorio

Miércoles 24 de mayo de 2017  
Auditorio Félix Restrepo, S.J.

**SIMPOSIO  
JAVERIANO** SOBRE LA CARTA  
ENCÍCLICA  
**LAUDATO SI'**





Pontificia Universidad  
**JAVERIANA**  
Bogotá

P. Arturo Sosa Abascal, S.J.  
Gran Canciller de la Universidad

P. Carlos Eduardo Correa Jaramillo, S.J.  
Vice-Gran Canciller de la Universidad

P. Jorge Humberto Peláez Piedrahita, S.J.  
Rector de la Universidad

Luis David Prieto Martínez  
Vicerrector Académico

P. Luis Alfonso Castellanos Ramírez, S.J.  
Vicerrector del Medio Universitario

Luis Miguel Renjifo Martínez  
Vicerrector de Investigación

P. Luis Fernando Álvarez Londoño, S.J.  
Vicerrector de Extensión  
y Relaciones Interinstitucionales

Catalina Martínez de Rozo  
Vicerrectora Administrativa

Jairo Humberto Cifuentes Madrid  
Secretario General

## **SIMPOSIO** SOBRE LA CARTA **JAVERIANO** ENCÍCLICA **LAUDATO SI'**

Director

P. Jorge Humberto Peláez Piedrahita, S.J.

Subdirector

Jairo Humberto Cifuentes Madrid

Comité Asesor

Julio Carrizosa Umaña

Ernesto Guhl Nannetti

Margarita Marino de Botero

Manuel Rodríguez Becerra

Francisco González Ladrón de Guevara

María Adelaida Farah Quijano

Pablo Leyva Franco

Andrés Rosas Wulfers

P. Luis Guillermo Sarasa Gallego, S.J.

Coordinadora

Martha Juliana Díaz León



## SIMPOSIO

### Objetivo

Divulgar y facilitar la comprensión, el análisis e impacto de las ideas expresadas por el Papa Francisco en su Encíclica LAUDATO SI', enmarcándolas en la problemática mundial y en la coyuntura actual de nuestro país y en la forma en que las ideas expresadas aportan a la construcción de la paz y de un nuevo país.

### Pregunta General

¿De qué forma la encíclica Laudato Si' aporta a la transformación del país hacia la paz y el desarrollo sostenible integral?

### Preguntas Específicas

¿Cómo educar para el reconocimiento de la complejidad y en una ética sobre el cuidado de la casa común?

¿Cómo transformar el pensamiento de los tomadores de decisiones hacia la comprensión del desarrollo sostenible integral?

¿Cuáles son los elementos fundamentales que permitirían crear una propuesta de nueva sociedad?

¿Puede hacerse coherente la política económica y el desarrollo social y ambiental, en Colombia?

## SEMINARIO

Uno de los elementos centrales del proceso de construcción de la paz en Colombia, en el contexto de las orientaciones de la Encíclica, hace referencia a la ruralidad y el territorio. En el acuerdo de los Diálogos de La Habana se habla de la necesidad de una Reforma Rural Integral y de Programas de Desarrollo con Enfoque Territorial. En la Encíclica, el Papa involucra explícitamente a las poblaciones, paisajes y ambientes rurales en las reflexiones conceptuales sobre la ecología integral, sus diversos aspectos y las dimensiones humanas y sociales, así como en el diagnóstico y las líneas de orientación y acción que “ayuden a salir de la espiral de autodestrucción en la que nos estamos sumergiendo” (Encíclica, #163). El llamado insistente y permanente del Papa en la Encíclica a que entendamos que “todo está conectado”, es una de las bases fundamentales para comprender las dinámicas de los territorios, dado que en ellos es donde se ponen en evidencia las interrelaciones entre las dimensiones ambiental, económica, social, cultural, política, y la vida cotidiana.

Desde finales del siglo XX y principios del siglo XXI en Europa y América Latina se ha hablado de una nueva ruralidad, o si se quiere mejor, de nuevas ruralidades. Estos planteamientos han buscado dar cuenta de las transformaciones en la complejidad y diversidad de las realidades rurales. Las concepciones y enfoques de lo rural y su desarrollo se han ido modificando con el fin de comprender mejor las ruralidades, las interacciones al interior de los territorios, pero también las interconexiones con los territorios urbanos. De esta manera, también han ido cambiando los enfoques de política pública para el desarrollo rural y territorial, y la manera cómo los diversos actores participan y actúan en esto.

La Ecología Integral que nos plantea el Papa en la Encíclica, tiene mucho que ofrecer para los desarrollos conceptuales, teóricos, metodológicos y de política pública que se están dando en el mundo en general y en Colombia en particular en torno a la ruralidad y el territorio.

# Agenda

- 8:00 a.m. Apertura del Seminario  
P. Jorge Humberto Peláez, S.J.  
*Rector de la Universidad*
- 8:15 a.m. Conferencia Luis Llambí  
*Profesor Emérito – Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas IMC*
- 9:15 a.m. Conferencia José Antonio Ocampo  
*Co-director del Banco de la República designado. Exministro de Agricultura, de Hacienda, exdirector de Planeación Nacional y de la Misión Rural de Colombia*
- 10:15 -10:45 a.m. *Café*
- 10:45 -12:45 p.m. Panel  
Edelmira Pérez  
*Profesora Emérita Pontificia Universidad Javeriana*  
Manuel Ramiro Muñoz  
*Director Instituto de Estudios Interculturales, Pontificia Universidad Javeriana, Seccional Cali*  
Navia Beltrán  
*Representante Legal de la Asociación de Productores Agropecuarios con Visión y Emprendimiento APAVE*  
Jorge Enrique Bedoya  
*Presidente de la SAC*  
Rafael Zavala  
*Representante de la Fao en Colombia*  
María Adelaida Farah - Moderadora  
*Decana Facultad de Estudios Ambientales y Rurales de la Pontificia Universidad Javeriana*
- 12:45 p.m. Clausura del panel  
Luis Miguel Renjifo  
*Vicerrector de Investigación de la Pontificia Universidad Javeriana.*

# Perfiles



## Jorge Enrique Bedoya

Economista y magíster en economía de la Universidad Javeriana, realizó un máster en Política Pública de la Universidad de Harvard. Cuenta con una amplia experiencia gremial. Ha formado parte del equipo de la Federación Nacional de Cafeteros y presidió la Federación Nacional de Avicultores de Colombia, Fenavi. En 2011 y hasta 2015, el Dr. Bedoya fue Viceministro de Defensa Nacional y entre 2015 y 2016 fue el de Director de la Fundación Bavaria.



## Navia Beltrán

Administradora de Empresas de Transformación de Alimentos, Secretaria de Agricultura-Invima. líder campesina, consultora y asesora en desarrollo social y organizacional con experiencia en trabajos e investigaciones socioeconómicos para el fortalecimiento de organizaciones de base, Juntas de Acción Comunal, Asociación de Juntas de Acción Comunal Municipales, Asojuntas, Asociaciones de productores Agropecuarios. Llevo a cabo la conformación de la Mesa Provincial del Gualiva, Rionegro, Bajo Magdalena y Sabana Occidente, como una hoja de ruta para la gestión y el desarrollo regional y la articulación institucional, en el tema relacionado con la transformación de productos agrícolas, alcanzado el posicionamiento de alguno de ellos y de la organización a nivel local, municipal, departamental y nacionalmente.



## María Adelaida Farah

Economista y Magíster en Desarrollo Rural de la Universidad Javeriana, Doctora en Estudios del Desarrollo, en University of East Anglia, U.K. Sus áreas temáticas de trabajo académico son: Género y desarrollo rural, Nueva ruralidad, desarrollo rural territorial, Institucionalidad rural, Diagnóstico y formulación participativa de proyectos productivos y rurales, Investigación y uso de herramientas participativas. Actualmente se desempeña como Decana de la Facultad de Estudios Ambientales y Rurales de la Pontificia Universidad Javeriana.



## Luis Llambí

Sociólogo de la Universidad Católica Andrés Bello, Magíster en Desarrollo Económico del Institut Agronomique Méditerranée y Magíster en Geografía Económica de la Université Paul Valéry. Es Doctor en Ciencias Sociales del Desarrollo de la Universidad Central de Venezuela. Profesor Titular Emérito del Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas (IVIC). Ha sido consultor de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y Alimentación (FAO), Banco Mundial y la Agencia para la Cooperación Internacional del Gobierno de España.



## Manuel Ramiro Muñoz

Filósofo. Magíster en Docencia Universitaria de la Pontificia Universidad Javeriana. Especialista en Investigación en Contextos de Docencia Universitaria de la Universidad de San Buenaventura - Cali. Doctor en Educación de la Universidad de Barcelona -España. Responsable del estudio comparado del IESALC/UNESCO sobre Educación Superior y Pueblos Indígenas en América Latina y el Caribe. Autor de diversas publicaciones acerca de interculturalidad, educación superior y procesos comunitarios. Desde hace más de 28 años acompaña las comunidades indígenas y afrodescendientes de Colombia en el fortalecimiento de sus procesos formativos y organizativos. Dirige el Instituto de Estudios Interculturales de la Pontificia Universidad Javeriana - Cali desde el año 2010.

### Jorge Humberto Peláez, S.J.

Es filósofo y teólogo, magister en Ciencias Políticas en la Javeriana, es doctor en Teología Moral por la Universidad Gregoriana, de Roma. Desde 1981, se vinculó a la Javeriana, donde ha trabajado ininterrumpidamente. Fue Decano del Medio Universitario en las Facultades de Teología y Medicina, y Vicerrector Académico en Bogotá y en Cali; fue Rector de la Seccional de Cali y desde el 28 de febrero de 2014 es Rector de la Pontificia Universidad Javeriana.



### Edelmira Pérez

Licenciada en Sociología de la Pontificia Universidad Bolivariana de Medellín y Magister en Ciencia de la Investigación en la Universidad NOVA en Miami. Fue profesora titular y directora de la Maestría en Desarrollo Rural y del Departamento de Desarrollo Rural y Regional y actualmente Profesora Emérita de la Facultad de Estudios Ambientales y Rurales de la Pontificia Universidad Javeriana. Ha sido consultora en las áreas del Desarrollo Rural y participación comunitaria con FAO, BID, CEPAL y UNICEF, entre otros.



### José Antonio Ocampo

Realizó sus estudios de economía y sociología en la Universidad de Notre Dame, Estados Unidos, obtuvo su doctorado en economía de la Universidad de Yale. Fue Secretario General Adjunto de las Naciones Unidas para Asuntos Económicos y Sociales. Fue Secretario Ejecutivo de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe y se desempeñó en varios cargos en el Gobierno incluyendo los de Ministro de Hacienda y Crédito Público, Director del Departamento Nacional de Planeación y Ministro de Agricultura.

Fue director de Fedesarrollo, profesor de la Universidad de los Andes y Nacional, y Profesor visitante de las Universidades de Cambridge, Yale y Oxford. Fue el director de la Misión Rural, una radiografía de la situación de los campesinos y del agro en Colombia. Recientemente fue designado Co-Director del Banco de la República.



### Luis Miguel Renjifo

Biólogo de la Pontificia Universidad Javeriana, Master of Science Biology en la Universidad de Missouri- Saint Louis y Doctorado en Ecología, Evolución y Sistemática de la Universidad de Missouri Saint Louis. Miembro de la Academia Colombiana de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales. Actualmente es Vicerrector de Investigación de la Pontificia Universidad Javeriana donde fue Decano Académico de la Facultad de Estudios Ambientales y Rurales.



### Rafael Zavala

Licenciado en Zootecnia de la Universidad Autónoma Metropolitana, con una maestría en agricultura sostenible en el Wye College de la Universidad de Londres, y un Doctorado en Políticas para el Desarrollo Rural en la Universidad de East Anglia, Inglaterra. Actualmente es el representante de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y Alimentación (FAO), en Colombia.





Para que siga siendo posible dar empleo, es imperioso promover una economía que favorezca la diversidad productiva y la creatividad empresarial. Por ejemplo, hay una gran variedad de sistemas alimentarios campesinos y de pequeña escala que sigue alimentando a la mayor parte de la población mundial, utilizando una baja proporción del territorio y del agua, y produciendo menos residuos, sea en pequeñas parcelas agrícolas, huertas, caza y recolección silvestre o pesca artesanal. Las economías de escala, especialmente en el sector agrícola, terminan forzando a los pequeños agricultores a vender sus tierras o a abandonar sus cultivos tradicionales. Los intentos de algunos de ellos por avanzar en otras formas de producción más diversificadas terminan siendo inútiles por la dificultad de conectarse con los mercados regionales y globales o porque la infraestructura de venta y de transporte está al servicio de las grandes empresas. Las autoridades tienen el derecho y la responsabilidad de tomar medidas de claro y firme apoyo a los pequeños productores y a la variedad productiva. (129).

...Por otra parte, la acción política local puede orientarse a la modificación del consumo, al desarrollo de una economía de residuos y de reciclaje, a la protección de especies y a la programación de una agricultura diversificada con rotación de cultivos. Es posible alentar el mejoramiento agrícola de regiones pobres mediante inversiones en infraestructuras rurales, en la organización del mercado local o nacional, en sistemas de riego, en el desarrollo de técnicas agrícolas sostenibles. Se pueden facilitar formas de cooperación o de organización comunitaria que defiendan los intereses de los pequeños productores y preserven los ecosistemas locales de la depredación. ¡Es tanto lo que sí se puede hacer! (180).



Franciscus  
LAUDATO SI'